
主持人：谢谢张驰。如果今天不是听了张驰的分享的话，

包括我个人对于新的法规以及当中的风险完全就没有这个意

识。相信在座很多老板大部分没有研究这方面，估计对这些也

不是很清楚。相信张驰给我们演讲以后会给我们带来一个提

醒，至少我们会去重视或者是认真学习如何防范这些东西。谢

谢张驰，花了很多时间。下面就到我们快乐的午餐时间。然后

就是我们午餐结束，下午的环节在 1 点 30 分开始，请大家午餐

后回到这里。待会见！用餐就在吃早餐的地方 

 

 

郑志强：谢谢，各位领导、各位来宾，大家下午好！我是

广州吉图的郑志强，接下来我给大家带来关于对标研究的方

法。 

首先我们介绍一下我们公司，广州吉图，主要是做对标研

究的，它涉及的方面有数据采集、数据研究、流程设计等一系

列，我们公司目前它的服务项目有采购体系、制造体系、财务

体系等；采购体系包括哪些呢？有供应链、物料、成本一系

列；财务体系主要涉及到盈利能力、风险控制等；还有人事体

系，这一块主要是涉及到架构、人力资源、考核、晋升记录等

一系列；市场体系是离不开的，有一些市场的占有率、市场前

景、市场行情等，我们公司是 2006 年成立，刚刚开始的时候是

做市场竞争调研的，竞争调研主要是家电、汽车、通讯行业，



到企业发展中期，大概是 2012 年、2013 年，我们有幸跟美的

这家企业做了一个项目叫标杆研究，当时的目标、对标优势，

其实和美的这家企业一点关系都没有，而且内容有管理模式、

管理指标、薪酬考核等调研，就从这里开始，调研就重新认识

了，发现做调查研究可以做这么的具体、这么详细，这也就是

我们做竞争对标研究的一个契机。 

我们做竞争对标研究是如何认识，如何定义的？首先我们

认为这是指一个组织瞄准一个比其绩效更高的组织进行比较，

比较的目的是为了找到标杆，找到标杆可以以便取得更好的绩

效，不断的超越自己，说简单的就是找一个比自己做的好向它

学习，这个就是说要进行比较，对比区别在哪里，对比就是主

要找到你做的好就知道，后续如何去处理这个问题，如何总结

出一套符合自己公司发展的方案和战略规划，这就是我们要做

的。 

在很多企业刚刚开始成立，或者是迈入新的行业、新的领

域的时候，不知道如何开展，这时候我们可以做竞争对标分

析，这样可以将行业内好的企业作为学习标杆，结合实际情况

学习借鉴，借鉴好的管理模式，最后达到一个可以提高运营效

率和运营成本的目的，这就是做对标研究的初衷。 

我们把对标研究分析分成两部分：首先第一个就是叫数据

分析，第二个就是行动计划，行动计划这一块就不多加开展

了，主要是在数据分析这一块，首先我们要有一个标杆，然后



进行差异分析，这里的标杆可能通常是在大数据情况下去进行

分析以后才得出了一个标杆，最后通过和业界里的企业与别的

公司有什么样的差距，这样的对标可以帮助公司建立一个战略

目标，在相关的信息高层，最后制定一个行动计划，还有一个

很重要的就是这是持续进行的，而不是每一个时间点做完了之

后，这个已经结束了，使这个分析完结了，这是一个持续进行

的过程。 

对标分析有时候在数据采集需要小概率的采样方法，我们

一般称为大浪淘沙，受限技术的各方面影响，我们没有办法采

集到所有的数据，在完整的对标项目里设计了生产、制造、销

售、价格、财务等多个环节，但由于行业限制、企业规模，没

办法所有行业进行数据积累和综合应用，所以目前在汽车行业

重点做了一些数据对标的案例，既然是大数据时代，数据样本

非常多，而我们公司目前样本数据并不多的情况下，我们是如

何做到多次反复的验证来确保数据的准确性，这样一来数据一

旦准确了，才能得出更贴切实际的方案。 

做对标研究的方法有很多种，一般从热点、痛点、卖点，

在汽车方面做汽车研究对标，也可以从车企、车型、城市、颜

色，说明这是一个多维度、全面的对比，数据产能这一块，也

不做开展了，其实我们公司的统计方法渠道也很多，主要是研

究数据对标的市场。 



首先 2018 年国产的乘用车市场分析，首先是选的是机动车

投保数据，交强险和十项数据有一定的滞后性，但交强险的数

据可以更准确的反应出一段时间内市场行情，所以我们选择了

交强险的数据进行了分析，2018 年整体的市场，2018 年投保

数据一共是 2100 多万，跟 2017 年是大幅下滑的，国产乘用车

在 2000 年发展以来是一直保持正增长的态势，而且销售增长受

政策的影响比较直观一点，比如说 2009 年、2013 年、2016 年

都是由于政策的扶持，在市场政策的扶持下，是可以刺激市场

出现一个增长小高峰，但不得不面临另外一个问题，从这里可

以发现每一次政策之后，政策的效果是持续在缩小，而且每一

个政策过后，比如说 2009 年过后，2010 年马上就迅速的收

展，这也是一个问题，到了 2016 年出现一个小高峰以后，进入

2017 年以后又持续的开始收展，到 2018 年已经出现了下滑

了，2018 年同比下滑 8.56%，说明车市现在已经进入一个疲软

期，2018 年相对下滑，但具体下滑是哪方面呢，先看看月度分

解，可以看进入了 2 月份，过完年以来，整体车市一直是处于

负增长状态，而且它的降幅是不断的扩大，到了 6 月份，它的

降幅已经扩大到了 2 倍数了，在 6 月份有一个进口乘用车要调

整关税的政策在这里，有很多消费者就选择观望，接下来就到

了金九银十，降幅已经扩大了 16%，这说明车市已经和原来不

一样了，到年底的时候已经彻底的把车市，可以说降幅到

24%，降幅已经到了低点了，最后两个月降幅这么大，其实就是

在 2017 年购置税这个政策退波之前，实际上就已经透支了一部



分 2018 年的销量，这就是我们在做这个分析的时候，不能光只

看这个数据本身，要结合这些其他多方面的信息，契合起来来

进行分析，影响汽车整体销量因素有很多，接下来看一下详细

到细分市场段来看，细分市场首先来看自主品牌，自主品牌

2018 年实现了 9130000 的投保数据，从这里看来自主品牌还是

高于其他品牌的，2017 年的市场占有率是 40.09%，到了 2018

年是 38.75%，说明自主品牌的市场是在萎缩的，在这个政策的

前提下，我们还要看德系和日系的进展，在这个大环境下，乘

用车市场疲劳的大环境下，它还可以保持正增长和微弱的降

幅，做这个分析就是在找标杆，标杆就是找做的最好的，德

系、日系从这里面可以看，这里可以作为标杆研究对象的，比

如平时考试的时候，学霸考试 100 分，我就考 99 分，学霸是因

为卷子只有 100 分，当你的试卷的难度提高的时候，差距才能

拉大，才能更分析出哪个是标杆，然后对它进行研究，所以在

做对标研究的时候，会从多个角度和多个方面去观察。 

细分市场之后，看各个车企的情况，首先看前 20 个车企里面，

至少有一半以上是属于负增长状态，还有一半是保持正增长状

态，这里表现比较好、增长比较好的就是广汽丰田，广汽丰田

在近几年口碑一直做的不错，从车型以外，又从品牌来分析，

品牌里面自主品牌和合资品牌，看这个数据就可以看出来，自

主品牌还有很多，是属于在增长的状态，只不过基数比较低，

才使得整体处于下滑的状态，那么对标完车企，分析完企业以

后，可以选其中的一两个企业对标，就找吉利和长城进行详细

的分析，这两个来进行对标，先从销售结构来看，吉利、长城

从结构明显就可以看出，长城汽车主要是在 SUV 细分资产领域

里，在 SUV 领域里面，基本上是达到 98%个 SUV，而吉利汽车



除了 MPV 以外，SUV 是两个，从这两家企业竞争范围在哪呢，

就是在 SUV 这一块，SUV 这一块竞争是比较激励的，如果想长

城汽车，如果要继续给我们一套方案继续发展，是不是可以从

其他的领域开始着手呢，就比如说吉利汽车，吉利汽车 MPV 之

前是没有，现在又推出了新的 MPV，从 MPV 方面开始发力，

2019 年有佳绩，说明企业做对标研究也会从市场方面挖掘潜

力，发现它的商机。吉利汽车从细分市场对标以后，可以进一

步看，除了做细分市场对标，对标是多方面、多维度，可以从

区域方面着手，从这个区域这两个图形来看，发现一个问题，

基本上吉利汽车和长城汽车，销售好的区域，长城汽车的市场

反应也是一样的，基本上都是华东地区比较强势，东北地区比

较薄弱，西北、北方比较薄弱，从这一方面反复的验证，说明

除了车企以外，各个地方的市场反映，也是我们研究的一个对

象，比如说华东、华北、华中这些区域，为什么可以卖的这么

好，这是我们深入要研究的，那既然是各个区域，还可以再细

分，细分到各个城市，再看各个城市的这组数据，首先各个城

市可以看各个车型，除了城市，车型也可以对标，车型可以从

SUV、轿车和 MPV 来进行对标，也就是说这些对标的发展，除

了车型的对标，哈弗 H6、传祺 GS4 这两个都是属于负增长的

状态，每一个企业、不同的时间、不同的车型面对的市场反应

是不一样的，除了对车型的对标，还有每一个车型可以再细分

到每一个城市的对标，看了每一个城市又可以发现，前 10 的城

市重叠性是很高的，基本上都有八个区域是重叠的，做完车型

对标，还有把城市单独拿出来做，而 2018 年上海市一共完成了

62 万保险量，举了这么多例子说明什么呢？就是说在做的这个

对标研究的时候，可以数据来源可以有很多，也可以很单一，

但我们要做的第一个是反复验证，第二个就是多维度对一个模

块、一个区域来进行反复的对标研究，有时候没有办法获得所

有的数据的时候，对于某一个领域、某一个数据的分析是需要

有一定的灵活性的，所以我们在做对标分析的时候除了有大数

据背景的支持下，还需要有小数据的灵活应用，这样在做完对

标分析，实际上对我们来说获得了什么，也就是说在对标分析

过程领域发现，这对市场重新的了解、重新的认识，这样也可

以为企业制定战略发展规划提供更明确的方向，这里我也很欢



迎业内的同事、同行一起深入交流、探讨意见，我们也就是为

了让对标研究做的更细致、更全面，我的演讲结束了，谢谢大

家！ 


